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En una sesión extraordinaria del concejo municipal de La Serena se dieron a conocer diver-
sos antecedentes sobre la grave situación financiera de la institución, cuya deuda, al térmi-
no de este año, alcanzaría los 50 mil millones de pesos. En tanto, con las desvinculaciones 
realizadas, el municipio espera ahorrar unos $2.400 millones al año.
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Comercio establecido saca cuentas 
alegres por compras navideñas

VALORARON INTERVENCIÓN DE AUTORIDADES Y POLICÍAS 

Pese a lo positivo del actual panorama, el presiden-
te del comercio local afirma que en años anteriores 
han estado mejor las ventas. 

FRANCO RIVEROS

Es una de las fechas más esperadas por los vendedores 
ya que en este mes se concentran cerca del 20% de 
las ventas anuales. Al respecto, el principal dirigente 
del sector valoró la gestión realizada para controlar a 
los comerciantes ambulantes lo que favoreció el libre 

tránsito, pero advierten que en años anteriores este tema 
se hizo de mejor forma. 

No hay dudas de que la Navidad 
es la fecha más importante para 
el comercio y por tal motivo, dicho 
sector comienza un año antes con 
los preparativos para el período de 
mayores ventas en el año, para lo 
cual, desarrollan diversas estrategias 
para poder responder a una demanda 
que, en el retail, calculan en torno a 
los US$9 mil millones de ventas a 
nivel nacional.

Así, diciembre es el mes en que los 
minoristas pueden ver saltar sus ventas 
en hasta un 40%, y es por eso que 
resulta tan importante para el sector. El 
último mes del año se encaja además 
con el “Black Friday”, que se realiza 
el 29 de noviembre, fecha convertida 
cada vez más por los chilenos en el 
día en que se inaugura la temporada 
de las compras navideñas.

Por otro lado, el auge de las ventas en 
diciembre exige aumentar el personal, 
pues el periodo navideño –incluyendo 
al rubro gastronómico y servicios-  se 
tornan en un motor del mercado laboral 
del último trimestre, con un aumento 
de hasta un 20% en promedio de las 
contrataciones.

En línea con el contexto económico 
del país, marcado por la incertidum-
bre y la inflación, una encuesta de la 
Cámara Nacional de Comercio (CNC) 
indica que un 35% de los encuestados 
gastará menos en esta Navidad y que 
un 36% piensa tener un gasto similar 
al año pasado. De todos modos, el 29% 
afirma que destinará más recursos. 

En promedio, los encuestados desti-
nan $125 mil a la compra de regalos 
(fueron $116 en 2023), con una 
media de 7,1 presentes por persona.

Algunos de los rubros más deman-
dados son los juguetes, vestuario, 
cosmética y tecnología además de 
alimentos y bebidas. Así, diciembre 
es el mes donde también más venden 
algunas cadenas de supermercados 
y de comida rápida, mientras las 
firmas de comercio electrónico ven 
crecer hasta en 60% sus ventas en 
algunas categorías.

Por otro lado, según otro estudio de la 
Cámara Nacional de Comercio, en Chile 
las ventas del comercio aumentan en 
promedio un 40% durante diciembre 
en comparación con otros meses, 
reflejando el auge del consumo en 
esta época. Además, se estima que 
cerca del 50% de las familias chilenas 
recurren a tarjetas de crédito bancarias 
o de retail para financiar sus compras 

navideñas, lo que a menudo resulta 
en un endeudamiento prolongado que 
afecta su estabilidad económica y el 
bienestar de las familias chilenas.

CUENTAS ALEGRES (...) 
“PERO HA ESTADO MEJOR”

En conversación con Carlos Orrego 
Torrico, presidente de la Cámara de 
Comercio de La Serena, a modo de 
balance, sostuvo que “ha sido una 
temporada de Navidad bastante posi-
tiva desde el punto de vista de que las 
calles están con un libre desplazamien-
to, los peatones y los vecinos de La 

Serena 
s e  h a n 
volcado a 
comprar en 
el centro de la 
ciudad”. 

Sin embargo, acla-
ra, “la situación no es la 
mejor en comparación a otros años, 
ya que hay una condición económica 
que nosotros vemos que el consumo 
sigue siendo bajo y en La Serena, en 
particular, todavía sigue habiendo un 
problema de flujos de dinero en las 
casas, por lo que podríamos decir ha 
sido bastante bajo la expectativa que 
nosotros teníamos”, sostuvo.

En esa línea, explicó que “hemos 
vendido un 5% más en algunos rubros 
en particular en ropa, tecnología, 
perfumería y todo lo que tiene que 
ver con cosmética, que también ha 
tenido un ritmo bastante positivo en 
esta temporada. Además, estamos 
felices también por el tema que hoy 
se puede caminar por el centro de La 
Serena con harta libertad”.

Sobre esto último se debe des-
tacar la aplicación de estrategias 

como Navidad Segura de 
Carabineros o el comba-

te al comercio ambu-
lante por parte del 

municipio.
N o  o b s t a n -

te, el comercio 
establecido de 
Ovalle lamentó 
las bajas ventas 
hasta ahora re-
gistradas, lo que 

explican por di-
ferentes factores, 

aunque principal-
mente por la pre-

sencia de ambulantes.
Así  lo  asegura el 

presidente de la Cámara 
de Comercio de esa ciudad,  

Washington Altamirano, quien señaló 
que “hasta el momento hay mucha 
gente que reclama que están bajas las 
ventas, no ha repuntado como pen-
saban. El problema es el de siempre, 
que hay mucho comercio ambulante 
en las principales calles del centro. 
Entonces, todo eso le quita la clientela 
al comercio establecido, sobre todo a 
los pequeños comerciantes. Yo creo 
que las ventas este año van a ser 
peor que el año pasado, y eso que 
2023 también fue un año regular. 
No fueron tan buenas las ventas”.

Por último, cabe recordar que du-
rante este miércoles 25 de diciembre 
el comercio estará cerrado y volverá 
a abrir el jueves en horario habitual, 
para bajar nuevamente las cortinas 
el 1 de enero, ya que ambos días son 
feriados irrenunciables. 

CARLOS ORREGO TORRICO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE CO-
MERCIO DE LA SERENA

Ha sido una 
temporada de Navidad 
bastante positiva 
desde el punto de vista 
de que las calles están 
libres y los vecinos 
llegaron al centro a 
hacer sus compras”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena

125
Mil pesos es el promedio de compra 
por cada grupo familiar para desti-
nar a regalos durante la Navidad, de 

acuerdo a la CNC.
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OPINIÓN

Las escrituras cuentan que María y José reco-
rrieron varios kilómetros para dar a luz a Jesús 
en la ciudad Palestina de Belén. Lo cierto es que 
si hoy María y José tuviera que realizar el mismo 
viaje, es muy probable que no lo terminaran o al 
lo menos les costaría mucho más de lo que les 
costó hace mas de 2.000 años. 

Si hoy emprendieran viaje, a pocas horas de 
Nazaret encontrarían un muro de 10 metros de 
alto que bloquea su paso y el de cualquier persona 
que quiera entrar en Palestina. Si insistieran en 
que tienen que ir a Belén, tendría que buscar una 
entrada del muro o check-point, puertas contro-
ladas por Israel para fiscalizar a los palestinos 
que entran y salen de Palestina. Ambos serian 
obligados a levantar sus manos y mostrar sus 
atuendos como si se tratase de algún delincuente, 
a ser toqueteados por soldados que revisa sus 
ropas, bolsos o incluso obligarlos a denudarse. 

Una vez en Palestina deben cuidarse de algún 
bombardeo que cada cierto tiempo y sin razón 
Israel realiza, y cuando lleguen a Belén, al establo 
donde María dio a luz a Jesús, debieran cuidarse 
de que ese sitio no haya sido usurpado o tomado 
ilegalmente por colonos judíos que con descaro 
arrancan diariamente tierras, casas, cultivos y 
propiedades de palestinos, transformándolos en 
suyos con absoluto descaro, todo esto ante la 
supervisión del ejercito israelí.

Este 25 de diciembre el hijo de Dios no nace en un 
establo con paz y tranquilidad, nace en escombros 
de hospitales, iglesias y colegios bombardeados 
por Israel. Nace en medio de 45.000 muertos, 
17.000 de ellos niños y 14.000 mujeres, genocidio 
que es considerado la matanza más grande de los 
últimos años. Nace con tristeza y asombro al ver 
a lo que puede llegar la miseria humana y al ver 
como el mismo pueblo que prefirió a un ladrón 
que al hijo del hombre se vuelve a equivocar como 
tantas veces en la historia lo ha hecho. 

Jesús nació en Palestina y no en Israel no por 
casualidad. Nació en Belén porque es palestino, es 
hijo del esfuerzo carpintero y del amor de madre, 
es hijo de la vida y la resistencia, es palestino 
porque es hijo del rigor, es palestino porque toda 
la vida luchó por las injusticias y desigualdades, 
es palestino porque saco a los mercaderes del 
templo, es palestino porque nunca se sintió judío. 
Jesús es palestino porque es esperanza, una que 
hoy parece distante y difusa pero que cada 25 de 
diciembre se renueva para pedir por paz, justicia 
y libertad. 

Jesús es palestino.

Jesús es palestino

La Navidad es una época del año que evoca 
una mezcla de emociones y tradiciones, donde 
las luces brillantes y los adornos festivos llenan 
nuestros hogares. Sin embargo, en medio de 
toda esta celebración, es fundamental recordar 
que lo más importante no son los regalos que 
podamos recibir o dar, sino las personas con 
quienes elegimos compartir estos momentos 
especiales.

En un mundo que a menudo se centra en el 
consumismo y la búsqueda de lo material, es 
fácil perder de vista el verdadero significado 
de la Navidad. Esta festividad nos invita a re-
flexionar sobre la importancia de la conexión 
humana, el amor y la amistad. Es un tiempo 
para reunirnos con nuestros seres queridos, 
para crear recuerdos que perdurarán mucho 
más allá de cualquier obsequio.

Las risas compartidas alrededor de la mesa, 
las historias familiares y los abrazos sinceros 
son los verdaderos tesoros de esta temporada. 
Cada encuentro con amigos y parientes es una 
oportunidad para fortalecer lazos, para expresar 
gratitud y para celebrar la vida juntos. En lugar 

de enfocarnos en la cantidad de regalos que 
podemos comprar, deberíamos valorar el tiempo 
que pasamos con aquellos que amamos.

Además, la Navidad también es un momento 
propicio para pensar en aquellos que pueden 
estar solos o en necesidad. Compartir no solo 
implica estar con nuestros seres queridos, si-
no también extender nuestra mano a quienes 
podrían no tener a nadie con quien celebrar. Un 
gesto amable, una visita o incluso una llamada 
telefónica pueden hacer una gran diferencia en 
la vida de alguien que se siente aislado durante 
estas festividades.

Así que, al acercarnos a esta Navidad, recor-
demos que el verdadero espíritu navideño reside 
en el amor y la conexión que compartimos con 
los demás. 

Los regalos pueden ser efímeros, pero los 
momentos vividos y las relaciones cultivadas 
son lo que realmente perdura. Celebremos esta 
temporada con un corazón abierto, valorando 
a quienes nos rodean y creando recuerdos que 
atesoraremos por siempre. 

¡Felices fiestas!

Navidad: época de amor y gratitud
Los regalos pueden ser efímeros, pero los momentos vividos y las relaciones 

cultivadas son lo que realmente perdura.

EDITORIAL

Hassan Adaro Ardiles
Presidente Colectividad Árabe-Palestina 
La Serena

Por supuesto, no sólo la edu-
cación podemos mejorar, todos 
y cada uno de nosotros puede 
mejorar como persona y de esa 
forma contribuir a la mejora en 

las escuelas. Para ello se requiere 
desarrollar un proyecto educativo 
que recoja los intereses y nece-
sidades de quienes conforman la 
comunidad educativa, junto con 
una visión de futuro que pueda 
anticipar la sociedad en que nues-
tros egresados, les tocará convivir.

La escuela es una de las organiza-
ciones más difíciles de cambiar por 
tener una organización jerárquica 
arraigada en la cultura de ésta, 
donde el director dicta las normas y 
en el mejor de los casos un equipo 
de gestión lo asesora. Además, está 
centrada en la enseñanza que los 
docentes profesan en sus aulas, 
basados en un currículo prescrito 
por el Ministerio de Educación, de 
Arica a Punta Arenas.

Las escuelas que se han atrevido 
a innovar están centradas en el 

aprendizaje y el currículo se po-
ne a disposición de los intereses 
y necesidades de sus alumnos. 
Las estrategias educativas que 
diseñan fomentan la autonomía 
y el trabajo colaborativo en equi-
po. Los docentes modelan a sus 
alumnos trabajando en equipo 
y desarrollando proyectos inter-
disciplinarios para motivar un 
aprendizaje integral por medio 
de la investigación, adquiriendo así 
nuevos conocimientos, para que 
los discentes sean protagonistas 
de sus propios aprendizajes.

Nadie prohíbe a las escuelas a 
desarrollar un proyecto curricular 
que esta acorde con la educación 
que los niños y jóvenes de nuestro 
país requieren para desenvolverse  
exitosamente, en la sociedad del 
siglo XXI. 

¿Podemos 
mejorar la 
educación en 
Chile?

OPINIÓN

Joaquín Aguirre López
Doctor en Ciencias de la 
Educación.
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A.G.
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Corporación G.G.V. ha desvinculado a 
casi 200 personas en medio de crisis

ALCALDESA APUNTA A UN PLAN DE CONTENCIÓN DURANTE 2025

El concejo municipal conoció de manera preliminar los resultados de la auditoría realizada 
por la nueva administración a la corporación municipal. 

EL DÍA

En una sesión 
extraordinaria del 

concejo municipal de La 
Serena realizada ayer, 

se entregaron diversos 
antecedentes de la 

grave situación que vive 
la Corporación Gabriel 

González Videla, los cuales 
fueron revelados por un 
preinforme de auditoría 

que realizó la nueva 
administración.

Este 24 de diciembre se llevó a cabo 
una sesión extraordinaria del cuerpo 
colegiado de La Serena, instancia en 
el que se abordaron distintos antece-
dentes en medio de la grave situación 
financiera que vive la Corporación 
Gabriel González Videla y que fue 
detallada a través de un preinforme 
de una auditoría que realizó la nueva 
administración a cargo de la alcaldesa 
Daniela Norambuena. 

En este contexto, se dio a cono-
cer que hasta 2023, los pendientes 
por concepto de deuda previsional y 
proveedores alcanzaban los 30 mil 
millones de pesos y se proyecta que 
a diciembre de 2024 lleguen a los 
50 mil millones de pesos.

Al respecto, el secretario general 
de la corporación, Claudio Arriagada, 
sostuvo que se transparentó al concejo 
la realidad de la deuda que tiene la 
entidad, lo que genera una situación 
de crisis de la que es muy difícil salir, si 
no se consiguen los apoyos respectivos 
del Ministerio de Educación y Salud. 

“Nuestra principal prioridad como 
equipo ejecutivo es hacer un plan de 
contención de costos para el año 2025, 
reducir los contratos con empresas 
externas para poder generar un flujo 
que nos permita por lo menos poder 
cumplir con el pago de las cotizaciones 
previsionales de todo el personal de 
la corporación, tanto de la adminis-
tración central, educación, salud y 
cementerio, que es una situación que 
hoy nos preocupa mucho”, sostuvo.

En esa línea, explicó que “el flujo de 
caja que logramos construir indica que 
tenemos una deuda de aproximada-
mente 2 mil millones mensuales y que 
la corporación no está en condiciones 
de poder sustentar, así es que esto 
implica también tener un plan de 
generación de nuevos recursos y un 
plan de viabilidad para el 2025, para 
analizar si esta entidad continúa”.

ALCALDESA TRANSPARENTÓ 
SITUACIÓN

Por su parte, la jefa comunal, Daniela 
Norambuena, indicó que el objetivo 
del concejo extraordinario fue trans-
parentar ante el cuerpo colegiado y 
la comunidad, el estado actual en 
el que se encuentra la corporación 
municipal.

“Es realmente grave. Acá se ha 
jugado con dos servicios que son 
fundamentales en la sociedad, como 
lo son la educación y la salud. Sin 
salud no hay vida y sin educación 
no hay sociedad”, recalcó.

Además, le solicitó disculpas “a 
los funcionarios y a los serenenses 
que acceden a los servicios que se 
ofrecen a través de la corporación. 
Estamos trabajando arduamente para 
resolver esta situación y buscar a los 
responsables”.

A su vez, se refirió al trabajo que 
están realizando como administración 
que implica “esclarecer realmente 
el estado en el que se encuentra la 
corporación, de tal forma de que po-
damos con todo lo obtenido, entablar 
las respectivas acciones legales para 
dar con los responsables”.

DESVINCULACIONES
En otro orden de cosas, el secretario 

general de la corporación, Claudio 
Arriagada, explicó que durante este 
mes se inició un plan de reestructu-
ración en las contrataciones, proceso 
que implicó la desvinculación de 190 
personas, lo que permitiría ahorrar unos 
2.400 millones al año y más de 200 
millones mensuales.

En cuanto al informe, éste reveló datos 
complejos del actuar de la corporación 
durante la administración pasada, 
como por ejemplo, la existencia de 
250 líneas de celulares entregadas a 
funcionarios no identificados o con-
venios de publicidad por 130 millones 
de pesos anuales.

Otros detalles indican que los recursos 
no alcanzan para pagar las retenciones 
de boletas a honorarios, destacando  
unos 700 millones de pesos que no se 
han cancelado al mes de diciembre, por 
lo que se debe negociar con Tesorería 
el pago de estos compromisos.

Un hecho que llamó la atención ade-
más, es que existen deudas por los 
descuentos de las cuotas sindicales 
y gremiales que ascienden a más de 
133 millones de pesos del año 2023 y 
2024. De hecho, los gremios señalan 
que el impacto de esta situación ha 
obligado a cancelar programas de 
actividades y beneficios a socios.

Al respecto, la alcaldesa Daniela 
Norambuena sostuvo que se está 
trabajando en la reestructuración del 
organigrama de la corporación, así como 
en la fusión de áreas administrativas, 
tanto en administración central como 
en las áreas de educación, salud y 
cementerios. Además, se continuará 
con el estudio de contratos vigentes 
para lograr ahorros en proveedores de 
distintas áreas, el levantamiento de 
activos en uso y desuso para optimizar 
lo que se tiene y proponer la venta de 
lo que no se está usando para obtener 
liquidez. También se buscarán nuevos 
ingresos para CESFAM, cementerio y  
farmacia popular.

DANIELA NORAMBUENA
ALCALDESA DE LA SERENA

Desde esta 
administración le 
pedimos disculpas a 
los funcionarios y a 
los serenenses que 
acceden a los servicios 
que se ofrecen a través 
de la corporación”

CLAUDIO ARRIAGADA
SECRETARIO GENERAL DE LA CORPO-
RACIÓN

Nuestra principal 
prioridad como equipo 
ejecutivo es hacer un 
plan de contención 
de costos para el 
año 2025 y reducir 
los contratos con 
empresas externas”

50
Mil millones de pesos sería deuda 
que mantiene la corporación con 

distintos proveedores hasta el 
presente año, según un preinfor-

me de auditoría.

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Homicidio con arma blanca 
estremece a Ovalle

PDI DETUVO AL PRESUNTO AUTOR EN MENOS DE 12 HORAS 

En pleno centro de la capital limarina fue hallado un 
hombre sin vida, quien momentos antes, habría sido 
agredido con un elemento cortopunzante al interior de 
un restaurante del sector. El victimario fue identificado 
como A.J.T.C. de 41 años y de nacionalidad chilena. 

Durante la noche de este lunes 23 
de diciembre un nuevo homicidio 
estremeció a la comuna de Ovalle, 
y más, en consideración de que el 
hecho ocurrió en pleno centro de 
la ciudad, específicamente en un 
restaurante de calle Tocopilla. 

El crimen fue alertado por la central 
de cámaras de seguridad, al percatar-
se de un hombre herido en plena vía 
pública. “A eso de las 23:00 horas se 
activó un procedimiento por aviso de 
la central de cámaras municipales. 
Ellos se percataron de que una per-
sona se había desvanecido al medio 
de la calzada. Carabineros y SAMU 
concurrieron al lugar, constatando 
la muerte de esta persona, ante lo 
cual se realizó la denuncia. Al mo-
mento de entregar el procedimiento 
a la PDI no estaba identificado la 
identidad de la víctima, ya que no 

portaba identificación”, informó en 
primera instancia el capitán Marcelo 
González Ribot. 

Tal como lo señaló el capitán de 
Carabineros, la investigación del 
caso quedó a cargo de la PDI, quie-
nes en horas de la madrugada del 
martes 24 concurrieron al lugar para 
realizar las respectivas diligencias 
investigativas. 

“A solicitud del Ministerio Público, 
personal de la Brigada de Homicidios 
junto a peritos del Laboratorio de 
Criminalística, se trasladan a un sitio 
de suceso en la comuna de Ovalle, por 
homicidio con arma cortante de un 
sujeto NN, quien fue encontrado sin 
vida en la vía pública. En ese sentido 
se está desarrollando la investigación 
pertinente y el trabajo en el sitio del 
suceso. Se están levantando cáma-
ras a fin de establecer las causas y 
circunstancias en que se produjo el 
hecho. Preliminarmente se estableció 
que este hecho habría ocurrido al 
interior de un restaurante, en donde 
víctima y victimario sostienen una 
discusión, donde el imputado agrede 
a la víctima, quien cae desplomado 
a las afueras”, declaró al respecto el 

CEDIDA

La Brigada de 
Homicidios 
llegó hasta la 
calle Tocopilla 
para investigar 
el homicidio de 
un hombre. 

subprefecto José Cáceres, jefe de la 
Brigada de Homicidios La Serena. 

De este modo, la investigación en 
sus primeras horas se concentró 
en identificar al agresor para dar 
su detención.

RÁPIDA DETENCIÓN 

De esta forma, la investigación de 
la PDI dio resultado, logrando iden-
tificar al victimario como A.J.T.C. de 
41 años de edad y de nacionalidad 
chilena. 

De esta manera se logró una rá-
pida detención del agresor, quien 

fue capturado gracias a la labor de 
análisis criminal e inteligencia poli-
cial desarrollado por los detectives. 

“Personal  de la Brigada de 
Homicidios La Serena logró la de-
tención en tiempo record del autor 
del delito de homicidio con arma 
cortante en la comuna de Ovalle. 
En ese sentido estamos finalizando 
nuestra investigación correspon-
diente, se están tomando algunas 
declaraciones, y los antecedentes se-
rán entregados al Ministerio Público 
y dados a conocer en la audiencia 
de control de detención”, explicó el 
subprefecto José Cáceres.

CEDIDA

SUBPREFECTO JOSÉ CÁCERES
JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS 
LA SERENA

Personal de la Brigada 
de Homicidios La 
Serena logró la 
detención en tiempo 
record del autor del 
delito de homicidio 
con arma cortante 
en la comuna de 
Ovalle. En ese sentido 
estamos finalizando 
nuestra investigación 
correspondiente y 
se están tomando 
algunas declaraciones”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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Preocupa cifra de cuatro femicidios 
consumados en la Región de Coquimbo

EL ÚLTIMO FUE UNA MUJER EMBARAZADA EN LOS VILOS

La Agrupación de Familias de Víctimas de Femicidios han efectuado diversas manifestacio-
nes para dar visibilidad a la violencia de género que muchas mujeres sufren. 

CEDIDA 

A esto se suman los femicidios frustrados, que evidencian 
un patrón preocupante. De hecho, hasta diciembre 

de este año, se han registrado 11 casos, reflejando la 
persistencia de este tipo de violencia contra las mujeres. 
Los familiares de las víctimas insisten en la necesidad de 

un rol más proactivo por parte del gobierno y exigen el 
endurecimiento de las penas para los agresores.

El pasado domingo la región sumó 
una nueva víctima por femicidio, esta 
vez, en la localidad rural de Pangalillo, 
en la comuna de Los Vilos.

Con este caso, llegan a cuatro los 
casos de mujeres asesinadas por sus 
parejas o exparejas en la zona.

Sin embargo, este nuevo hecho de 
sangre resulta aún más doloroso tras 
darse a conocer que la víctima, Roxana 
Barrientos de 30 años, se encontraba 
en su octavo mes de embarazo. 

Al respecto, desde la dirección regional 
del SernamEG Coquimbo afirmaron 
estar disposición de la familia para 
brindar contención y orientación en el 
proceso de recuperación. 

Así lo indica Priscilla Olivares Verasay, 
directora regional de la institución, 
quien manifestó que “hemos tomado 
contacto con la familia de la víctima 
para poner a disposición todo nuestro 
apoyo psicosocial, el que fue aceptado 
por ellos”.

De la misma forma, detalló la directora 
regional, “iniciaremos el proceso para 
conceder en el marco de la ley 21.565, 
la pensión de protección para los dos 
hijos de la víctima”, legislación que 
contempla un régimen de protección 
y reparación integral en favor de las 
víctimas de femicidio y suicidio femicida 
y sus familias.

CUATRO MUERTES

Lo cierto sin embargo, es que la Región 
de Coquimbo enfrenta una preocu-
pante realidad en torno a este tipo de 
crímenes, pues estas expresiones de 
violencia extrema muestran una ten-
dencia creciente en los últimos años. 

Por ejemplo, en 2021, la región registró 
dos casos de femicidio, cifra que dismi-
nuyó a uno en 2022, pero que retomó 
su gravedad con dos casos en 2023. 

En 2024, sin embargo, la situación ha 
empeorado significativamente, alcan-
zando cuatro femicidios consumados, lo 
que representa un incremento alarmante 
que exige medidas urgentes.

Por otro lado, los femicidios frustrados 
también evidencian un patrón creciente. 
Así, en 2020 se registraron 11 casos, 
reduciéndose a 4 en 2021. Sin embargo, 
en 2022 la cifra subió nuevamente a 6, 
y en 2023 escaló a 9. Hasta este mes 
de diciembre, en tanto, se han alcanzado 
los mismos 11 casos que hace cuatro 
años, reflejando una persistencia de 
este tipo de violencia extrema.

En cuanto a los femicidios tentados, se 

observan también patrones de variación 
preocupantes. En 2021 se reportaron 
4 casos, mientras que en 2022 la cifra 
bajó a cero. Sin embargo, en 2023 
aumentó a 6 y, en lo que va de 2024, 
ya se han contabilizado 5 casos.

Cabe recordar que un femicidio frus-
trado ocurre cuando el agresor lleva a 
cabo todos los actos necesarios para 
consumar el delito, pero el resultado 
fatal no se concreta debido a causas 
externas. Por otro lado, el femicidio 
tentado se refiere a aquellos casos 
en que se inicia la ejecución del delito, 
pero aún faltan algunos actos para 
completarlo.

FALTA DE ACCIÓN

Según Camila Aracena, vocera regional 
de la Agrupación de Familias de Víctimas 
de Femicidios, días previos al último 
hecho de sangre registrado en Los 
Vilos, organizaron una muestra para 
conmemorar el Día contra el Femicidio, 
con la cual, buscaban promover una 
reflexión sobre la violencia de género.

 “Elegimos la Región de Coquimbo 
justamente porque ha sido fuertemente 
golpeada este año con casos de femi-
cidios”, manifestó Aracena. 

La vocera de la agrupación señala que 
es fundamental realizar actividades de 
visualización de los casos y como las 
familias esperan una justicia que en 
algunos casos nunca llega.

“Sentimos que falta más acción te-
rritorial por parte de las autoridades,  
en especial de las que representan 
al Ministerio de la Mujer en la región, 
más aún en un gobierno que se hace 
llamar ‘feminista’”, enfatizó Aracena.

Al mismo tiempo, la vocera y perio-
dista advirtió que las penas por este 
delito cada vez son más bajas para 
sus autores.

“En mi caso en particular el autor 
del femicidio de mi tía solo quedó con 
arresto domiciliario y, por otro lado, 
tenemos el caso de Anaís Godoy - un 
caso de suicidio femicida - donde 
el autor sigue prófugo. Hacemos un 
llamado a los jueces a endurecer las 
penas, pues no es posible que prác-

ticamente cada semana tengamos 
un caso”, sostuvo la integrante de la 
Agrupación de Familias de Víctimas 
de Femicidios.

RETROCESO CULTURAL

En el ámbito legislativo también existe 
una preocupación por las cifras que 
arroja la zona en este tipo de crímenes 
contra las mujeres, tal como lo indi-
can las diputadas Nathalie Castillo y 
Carolina Tello.

Al respecto, Castillo manifestó que este 
año se evidenció un retroceso cultural 
respecto a la violencia de género en 
todas sus expresiones, siendo el más 
gravoso el femicidio, algo que debe ser 
revisado por todos los estamentos del 
Estado con sentido de urgencia. 

“Hemos puesto las alertas en la co-
misión de género, pero no es suficiente. 
Invito a los parlamentarios y actores 
políticos a avanzar en medidas pre-
ventivas desde la etapa inicial como 
la Educación Sexual integral, la erra-
dicación de la violencia simbólica y 
fortalecer la seguridad pública con 
enfoque de género. No se puede norma-
lizar esta crisis silenciosa que vivimos 
cientos de mujeres a diario”, manifestó 
la parlamentaria del PC.

A su vez, Carolina Tello aseguró que 
es realmente “doloroso e indignante” 
conocer casos como el último femicidio 
ocurrido en Los Vilos o como los casos 
de femicidio frustrado y consumado 
de hace algunos días, ambos en la 
comuna de Ovalle. 

“Hablamos a la fecha de cuatro fe-
micidios este año y 11 frustrados en 
la región, lo que nos demuestra que 
debemos seguir trabajando con fuerza 
en la prevención y erradicación de la 
violencia contra las mujeres”, indicó la 
parlamentaria.

En ese contexto, Tello informó que, 
en casos anteriores, ha oficiado pa-
ra solicitar la aplicación de la ley de 
protección y reparación integral a las 
víctimas de femicidio y sus familias. 
Además, destacó que desde la comisión 
de Mujeres se despachó una ley que 
consideran fundamental, la cual debe 
complementarse con herramientas que 
garanticen una presencia permanente 
del Estado para las víctimas de violencia.

A su vez, las autoridades hicieron un 
llamado a la comunidad a denunciar 
cualquier hecho de violencia de género. 
Por eso, si eres testigo o víctima de un 
hecho de violencia, puedes comunicarte 
con Carabineros al 133 o a la PDI al 
134. Si buscas orientación puedes 
llamar a SernamEG Te Orienta, al 1455.

LIONEL VARELA Á.        Región de Coquimbo
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ENJOY COQUIMBO ES

Lactante intoxicado con cocaína 
evoluciona de buena manera 

FISCALÍA Y PDI CONTINÚAN INVESTIGACIÓN

El menor de un año y 10 meses de edad ha mejorado su estado 
de salud, razón por la cual fue trasladado desde el Hospital de 
Coquimbo de regreso al Hospital Provincial de Ovalle, en donde 

podrá estar más cerca de su familia mientras espera el alta médica. 

De buena manera ha evolucionado el 
estado de salud del lactante que quedó 
grave tras sufrir una intoxicación por 
cocaína en Ovalle, hecho que aún es 
investigado por la Fiscalía y PDI. 

En la noche del pasado domingo 22 
de diciembre el menor de un año y 10 
meses de edad ingresó al Hospital 
Provincial de Ovalle, en donde logró 
ser estabilizado para luego ser derivado 
al Hospital San Pablo de Coquimbo, 
producto de su estado de gravedad. 

En el nosocomio coquimbano el lac-
tante mejoró su estado de salud, en 
donde le fue retirada la entubación. Por 
esto se gestionó el traslado de regreso 
al Hospital Provincial de Ovalle, para 
estar más cerca de su familia mientras 
espera el alta médica. 

Este traslado se materializó durante la 
tarde de este martes 24 de diciembre, 
ingresando al área de pediatría. 

INVESTIGACIÓN EN CURSO 

En este caso de intoxicación del lac-
tante aún no existen detenidos, ya que 
Fiscalía y PDI aún debe investigar para 
la eventual existencia de un delito o 
cuasidelito, debiendo determinar las 
eventuales responsabilidades. 

Cabe recordar que según los primeros 
antecedentes entregados por la familia, 
el menor habría salido al antejardín a 
jugar, volviendo a la casa con un polvo 
blanco en su boca y nariz. 

Al hallarlo así, la familia trasladó al 
menor al Hospital Provincial de Ovalle, 
para posteriormente ser derivado al 
Hospital de Coquimbo. Fue en este 

proceso en que se confirmó que la sus-
tancia ingerida correspondía a cocaína. 

El fiscal de bitácora instruyó la con-
currencia de la Brigada de Homicidios 
La Serena, quienes realizan diligencias 
para esclarecer las circunstancias de 
la intoxicación. Dichas diligencias han 
incluido la toma de declaración de 
familiares. 

Asimismo cabe señalar que la Fiscalía 
por el momento no descarta ninguna 
hipótesis, como la participación de 
un tercero que le haya suministrado 
la droga al lactante, o bien, que haya 
sido de forma accidental como asegura 
la familia. 

“Es importante establecer la existencia 

de un delito o cuasidelito, porque de ello 
dependen responsabilidades penales”, 
declaró en su momento el fiscal de 
Ovalle, Rodrigo Gómez.

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle

RODRIGO GÓMEZ 
FISCAL DE OVALLE

Es importante 
establecer la existencia 
de un delito o 
cuasidelito, porque 
de ello dependen 
responsabilidades 
penales”
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Más de 500 emprendedores se reúnen 
en el Parque del Sol en Las Compañías

IMPORTANTE FERIA NAVIDEÑA 

Con unos 500 puestos instalados, la feria navideña de Las Compañías es la más grande que 
se emplaza en La Serena.

ÓSCAR ROSALES

Tanto el público como los participantes destacaron la 
realización de dicha actividad que ha permitido cada año 

obtener ingresos a quienes se instalan con sus toldos, 
y a la comunidad, obtener productos a buenos precios, 

especialmente sus regalos para Navidad.

Plenamente exitosa resultó la Feria 
Navideña en la que participaron 
más de 500 emprendedores que 
se instaló en el Parque del Sol, en 
el sector de Las Compañías y que 
ayer tuvo su día de remates.

Y es que tanto los emprendedores 

como el público que asistió durante 
toda la semana al recinto, destaca-
ron, por una parte, el poder obtener 
recursos gracias a las ventas y por 
otra, a los usuarios poder adquirir 
productos a buenos precios para 
Navidad, aprovechando el gran sur-
tido de productos existente, desde 
juguetes hasta ropa.

Desde el municipio de La Serena 
señalaron que se propició la insta-

lación de esta feria navideña con el 
objeto de potenciar la economía de 
distintas organizaciones del sector.

Para Teresa Gaete, una de las 

personas que se instaló como ven-
dedora, la realización de la feria fue 
muy positiva. “Este año hubo harta 
clientela. Los primeros días mirando, 
cotizando, pero después empezaron a 
comprar. Hemos estado una semana 
y yo llevo instalándome hace unos 
seis años. Esto sirve para muchos 
emprendedores, pues habemos per-
sonas que trabajamos durante todo 
el año en esto y otros que lo hacen 
solamente en el período de fiestas. 
Pero la mayoría somos emprendedores 
de todo el año”, señaló.

En tanto, Evelyn Bugueño, quien 
se instaló en el lugar por cuarto año, 
indicó que “es una buena feria, por 
que nos ayuda a las personas que 
necesitamos trabajar. Yo lo hago 
solamente en la feria navideña”, 
indicó.

Por su parte, Karol García, también 
valoró la realización de la feria, aunque 
indicó que hubo algunos problemas 
de acceso, ya que estaba todo muy 
cerrado y eso no les habría ayudado 
mucho.

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena

TERESA GAETE
EMPRENDEDORA

Hubo harta clientela 
los primeros días 
cotizando, pero 
después empezaron 
a comprar. Hemos 
estado una semana y 
yo llevo instalándome 
hace unos seis años”
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Con renovado asombro 
miremos al Niño Jesús

1. Al llegar la Navidad y mirar al Pesebre en el que nace el Hijo 
de Dios, enviamos a todos nuestros saludos y deseos de paz, 
felicidad y esperanza. Dios mismo, por medio de Jesucristo su 
Hijo, ha querido venir a nosotros, hacerse nuestro hermano, 
compañero de camino y acompañarnos en los tiempos de 
alegría y de tristeza, cuando hay triunfo o llega el fracaso. Mirar 
a Ese Niño, da sentido pleno a nuestras vidas.

2. En un mundo herido por las guerras, los temores y la insegu-
ridad, el Padre de la Misericordia nos envía a su Hijo, nacido de 
mujer, “porque un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha 
dado, y el principado está sobre sus hombros; se llamará 
Admirable, Consejero, Dios Fuerte, Padre Eterno, Príncipe 
de Paz” (Isaías 9,6). No estamos solos, Dios está con noso-
tros. Ese Niño es el Emmanuel, que hace posible la paz en los 
corazones y entre las naciones. Ese Niño es el que nos hace 
hermanos, especialmente del que sufre. ¡Dios mismo se hace 
nuestro hermano en la persona de Jesús! concendiéndonos 
ser sus hijos y herederos de la vida futura. Él nos trae la verda-
dera Paz, por la que aspiramos al Reino de los cielos y a la vida 
eterna, poniendo la confianza en sus promesas y apoyándonos 
no en nuestras fuerzas, sino en el auxilio de la gracia del Espíri-
tu Santo.

3. Con la llegada de la Navidad, el Papa Francisco dará inicio al 
Año Santo jubilar 2025, con la Apertura de la Puerta Santa en 
la Basílica de San Pedro. En los próximos días en cada una de 
nuestras Iglesias particulares, tendrá lugar esta inauguración. 
“La esperanza también constituye el mensaje central del 
próximo Jubileo”. El Año Santo será “para todos un momento 
de encuentro vivo y personal con el Señor Jesús, «puerta» de 
salvación” (Papa Francisco). Todos los fieles verdaderamente 
arrepentidos, excluyendo el afecto al pecado y movidos por 
espíritu de caridad y que, en el curso del Año Santo, purifica-
dos a través del sacramento de la Penitencia y alimentados 
por la Santa Comunión, oren por las intenciones del Sumo 
Pontífice, podrán conseguir del tesoro de la Iglesia: plenísima 
Indulgencia, remisión y perdón de sus pecados, pudiéndose 
aplicar a las almas del Purgatorio en forma de sufragio.

4. Acerquémonos con renovado asombro a Ese Niño, descu-
bramos su humildad y ternura. Confiémosle nuestros pensa-
mientos, alegrías y temores. Él se nos pondrá al lado para 
caminar juntos, como hermanos e hijos de Dios.

¡Ven, ven Señor no tardes, ven que te esperamos! Al llegar a ver al Niño nos encontraremos 
con María y José, que nos quieren hacer parte de la familia de Dios.

Deseamos a todos y cada uno de nuestros hermanos y hermanas una Santa y Feliz Navidad.

El Comité Permanente de la Conferencia Episcopal de Chile

+ René Rebolledo Salinas
Arzobispo de La Serena 

Presidente

+ Ignacio Ducasse Medina
Arzobispo de Antofagasta

Vicepresidente

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Obispo de San Bernardo

+ Fernando Chomali Garib
Arzobispo de Santiago

+ Sergio Pérez de Arce Arriagada, ss.cc.
Arzobispo de Concepción

Secretario General

Prot. CECh 179/2024
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actividad, flexibilidad y respon-
sabilidad. Compromiso con la 
inclusión. Se ofrece: Contra-
to a plazo fijo hasta febrero 
del 2026, 34 horas. Envíanos 
tu C.V. a: curriculum@cnsa.
maristas.cl  

 La Fundación Educacional del 
Colegio Seminario Conciliar, 
proyecto Educativo Confe-
sional Católico de los Padres 
Barnabitas, invita a los inte-
resados en colaborar en este 
tipo de educación, a postular a 
las siguientes tareas: Profesor 
de Educación General Básica, 
Profesor de Educación Física, 
Educador/a Diferencial. Inte-
resados enviar antecedentes y 
pretensiones de renta a: curri-
culum@seminarioconciliar.cl  

 Colegio Los Conquistadores de 
Monte Patria, necesita Profe-
sores (as) Básicos y de todas 
las asignaturas de Enseñanza 
Media. Enviar antecedentes a: 
conquistadoresmp@yahoo.es 

GENERALES 
 SERVICIOS 

 Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742 

 VENDO 

 Vendo sólo Patente Colectivo, 
$12.000.000.  F: 977108470 

 Vendo patente Minimarket con 
expendio de alcohol H1, para 
ser utilizada en la Comuna de 
La Serena, $32.000.000, con-
versable.  F: +56978984846 - 
+56996395496 

OCUPACIONES 
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se requiere profesores de 
Matemática, Lenguaje, Inglés, 
Física, Música, Biología, Mecá-
nica, Electrónica, Enferme-
ría, Administración, Historia, 
Computación, Artes Visuales, 
Educación Física, Tecnología, 
Secretaria y Auxiliar de Aseo. 
Enviar antecedentes al correo: 
rrhh.colegiols.a@gmail.com F: . 

 Se necesita Chofer para tra-
bajar al interior del Terminal 
de Buses de La Serena, para 
taxi básico horario nocturno.  
F: 984562933 

 Colegio Marista de Las Compa-
ñías, La Serena, busca: Educa-
dor Diferencial. Requisitos: 5 
años de experiencia, idealmen-
te de trabajo con estudiantes 
autistas. Formación en autismo 
y diversificación de la ense-
ñanza. Proactividad y respon-
sabilidad. Compromiso con la 
inclusión. Se ofrece: Contrato 
a plazo fijo hasta febrero del 
2026, 40 horas. Sueldo de 
acuerdo a la carrera docente. 
Envíanos tu C.V. a: curricu-
lum@cnsa.maristas.cl  

 Colegio Marista de Las Compa-
ñías, La Serena, busca: Asis-
tente de Educación Especial. 
Requisitos: 3 años de expe-
riencia, idealmente de trabajo 
con estudiantes autistas. Pro-

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Se arrienda Depto., 2 dormi-
torios, año corrido, persona 
sola, Km 465. WhatsApp  F: 
+56 994924427 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena, centro, arriendo 
piezas individuales, central, 
gastos comunes incluidos.  F: 
+56953343440 

 VENDO - TERRENO 

 Parcela 9.400 m, en Las Rojas, 
Valle de Elqui, 15 minutos desde 
aeropuerto La Serena. Lugar 
único con río, árboles, vega, 
pozo de agua todo el año, 
residencial privado, escuela, 
comercio, posta, locomoción 
en puerta, $64.700.000.  F: 
958757782 

VEHÍCULOS
 VENDO - CAMIONETA 

 Dodge Durango 2009 Optimas 
condiciones, $7.000.000.  F: 
+56992259736 

 VENDO - MOTO 

 Motorrad Custon 2017 1.400 Km, 
$1.300.000.  F: +56992259736

 Vendo Propiedad Minera de 
Cobre, 47 hectáreas y 4 Minas 
de Oro de 20 hectáreas cada 
una. Excelente ley, por viaje, 
vendo juntas o por separado.  
F: 974992545 

 TURISMO 

 Las Rutas de TourFaryCam 
hermoso regalo de Navidad: 
05.01.2025: 15 días, Catara-
tas Iguazú, Brasil, Argentina, 
Paraguay. 20. 01.2025: 11 días, 
sur con escala Hornopiren. 
02.02.2025: 16 días, Mendoza, 
Mar Del Plata, Buenos Aires, 
Córdoba y más. 18.02.2025: 
Sur con escala Castro. Bus 
salón cama, sólo cedula de 
identidad. Sello Sernatur. Invita 
TourFaryCam.  F: 997261329 

 SÓLO MAYORES 

 Luciana, 18 añitos, recién 
l legada,  trato pololo.   F: 
+56974028247 

 Javiera 21 años, blanqui-
ta, besos apasionados.  F: 
+56940743153 

 Julieta, delgadita, bello cuer-
po, joven, trato pololo.  F: 
+56995510086 

 Gabriela 25, delgada, bello 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

 Fernanda, 18 años, de vuelta 
en La Serena.  F: +56972895190 

 Tatiana, primera vez en La 
Serena, 18 años, trato pololo.  
F: +56979867830 

 K a r e n ,  c u r v i l í n e a ,  2 5 
años, excelente trato.  F: 
+56967337338 

 Laurita, 18 años, besos rea-
les, trato pololo, con lugar.  F: 
+56971746596 

 Sara ,  masa jes  erót icos , 
con final feliz, cariñosa.  F: 
+56941781482  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

VENDO 
DEPARTAMENTO

Excelente Inversión, vende su dueño directo , sin 
comisión, sin corretaje , lindo departamento amoblado 
en La Serena, ubicado en la primera línea de Av. de 
Mar, Edificio La Alhambra, 1B , 1D , 1E , cocina 
independiente. 

Solo interesados contactar al WhatsApp 
+569 98170242
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 UF 25.12.24: $ 38.401,84 DÓLAR COMPRADOR: $ 988,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 988,63 IPC NOVIEMBRE: +0,2% IPSA: +0,22%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró este 
martes en 6.680,32 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,19% y cerró en 
33.510,47 puntos. 

Jóvenes illapelinos crean línea de productos 
a base de pulpa de papel reciclado

COMPITIERON EN URUGUAY

El equipo 
chileno FIJA 
desarrolló 
una línea de 
productos a 
base de pulpa 
de papel reci-
clado.

“Donde la 
creatividad 
comienza en 
el papel” es 
el slogan del 
producto FI-
JA, un nego-
cio sustenta-
ble que debe 
su nombre a 
las iniciales 
de sus crea-
dores.

CEDIDA

CEDIDA

Los estudiantes participaron en el desafío “La Compañía” 
junto a representantes de 9 países de Latinoamérica, 
con el objetivo de que jóvenes desde los 15 años puedan 
desarrollar un negocio y potenciar sus habilidades en 
torno a una idea creativa y capital de inversión. Los 
finalistas estudian en el Colegio San Ignacio de Loyola de 
la capital del Choapa y representaron al equipo FIJA que 
desarrolló el producto.

Un equipo de cuatro alumnos de pri-
mero medio del Colegio San Ignacio de 
Loyola de Illapel, participaron exitosa-
mente en el programa “La Compañía”, 
iniciativa de Junior Achievement que 
se realiza para escolares mayores de 
15 años de 9 países de Latinoamérica 
y que busca desarrollar habilidades de 
emprendimiento y educación financiera.

En ese contexto, los jóvenes illapelinos 
se transformaron en los representantes 
chilenos en la final COY (Compañía del 
Año, por su sigla en inglés) realizada en 
Montevideo, Uruguay, junto a otros 77 
competidores de la región. El equipo 
chileno FIJA desarrolló así, una línea 
de productos a base de pulpa de papel 
reciclado.

Dirigidos por su profesor jefe, el de-

safío asignado en la asignatura de 
tecnología, buscó que los estudiantes 
desarrollasen un producto en base a 
un modelo de negocio que resolviera 
alguna problemática. 

Y es que el programa “La Compañía” 
considera componentes de planificación 
y acción, evaluación de riesgos, trabajo 
en equipo, creatividad, comunicación 
y perseverancia. Asimismo, incluye la 
participación en rueda de capitalización 
para reunir un capital inicial, feria de 
emprendimientos y conversaciones 
inspiradoras a modo de mentorías.

“Donde la creatividad comienza en el 
papel” es precisamente, el slogan del 
producto FIJA, un negocio sustentable 
que, por cierto, debe su nombre a las 
iniciales de sus creadores de solo 15 
años: Florencia Jorquera (gerente 
general), Isidora Gallardo (director de 
finanzas), Jorge González (product 
manager) e Isidora Villalobos (directora 
de marketing). Cada uno desde su 
rol, trabajaron durante un año para 
idear un producto y materializarlo 

como negocio.
“Primero íbamos a crear joyas y co-

mo el material no era muy accesible, 
decidimos usar papel, algo que se 
desecha a diario y que está en casi 
todas las casas. Decidimos licuar el 
papel desechado y luego pasarlo por 
unos bastidores y prensarlo, ponerlo 
en moldes y secarlo. Así creamos 
papel y añadimos tintes naturales y 
artificiales, hojas y pétalos, y hasta 
madera. Nuestro producto es papelería, 
tarjetas de saludos y otros productos 
de decoración”, explica Isidora Gallardo.

IDENTIDAD DEL PRODUCTO

Por su parte, Jorge González sostuvo 
que en el programa aprendieron sobre 
muchos detalles que involucra hacer 
un negocio “y la forma de ayudar a la 
problemática ambiental y que desco-
nocíamos”, reconoció. 

“En mi casa me apoyaron y encon-
traron muy novedoso el programa. 
Hasta me dieron ideas. Cuando fuimos 

a competir en Uruguay, eso sí, me di 
cuenta de que otros emprendimientos 
estaban mucho más maduros que el 
nuestro y tenían más integrantes. En el 
proceso de preparar nuestro negocio, 
disfruté mucho diseñando el logo que 
transmitía la identidad del producto 
y viendo las publicaciones en redes 
sociales”, señaló el estudiante illapelino.

Si bien disfrutaron la experiencia de 
emprender, los jóvenes illapelinos se-
ñalan que a futuro les gustaría innovar 
con otros productos y conseguir más 
capital. Además, ya aprendieron cuáles 
son las etapas y las habilidades que 
deben tener como equipo, así como 
también valoraron la importancia de 
las redes de colaboración.

 IMPACTO SOCIAL

Junior Achievement es una institución 
sin fines de lucro con presencia en más 
de 100 países del mundo, y existe hace 
105 años, registrando 17 millones de 
experiencias educativas. Constituye la 
sexta organización no gubernamental 
con mayor impacto social del mundo, 
según el ránking de The Dot Good. Este 
año, fue nominada por tercer año conse-
cutivo al Premio Nobel de la Paz, por su 
compromiso de mejorar la calidad de vida 
de la humanidad a través de la educación 
y sólo en Latinoamérica capacita a más 
de 2 millones de jóvenes en 26 países en 
educación financiera, preparación para 
el trabajo y emprendimiento. 

LIONEL VARELA Á.        Illapel
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“La juventud ha 
estado excluida 
de este espacio 

de decisión”

VALERIA CHACANA ALARCÓN, CONSEJERA REGIONAL

EL DÍA

En entrevista con Diario El Día, Valeria 
Chacana Alarcón, la consejera regional 
más joven electa en las últimas elec-
ciones, aseguró que al llegar al CORE 
lo hace con toda la voluntad de poder 
trabajar en forma transversal por el bien 
de la Región de Coquimbo.

En ese sentido, aseguró que, al ser la 
consejera más joven, espera incentivar 
a la juventud a organizarse, producto 
de su escasa participación en espacios 
de toma de decisiones.

-¿Por qué decidió postularse a con-
sejera regional?

“Creo que los espacios a nivel regional, 
puntualmente el Consejo Regional es 
algo que es relativamente nuevo. Por lo 
tanto,  hay desconocimiento y ahora con 
el voto obligatorio, que genera que los 
jóvenes puedan participar, tuve mayor 
motivación para que también pudiera 
estar representada la juventud, que 
históricamente ha estado excluida de 
este espacio de decisión”.

-¿En qué piensa centrar su trabajo 
en el consejo?

“Están las principales problemáticas 
regionales que tienen que ver con la 
gestión del recurso hídrico e infraestruc-
tura también. Así que me interesa poder 
participar en esos espacios, principal-
mente en las comisiones. Soy profesora 
y uno de mis principales anhelos es 
participar en la comisión de Cultura 
y Educación, porque es donde vemos 
todo lo relacionado a infraestructura, 
construcción de establecimientos edu-
cacionales, fortalecimiento 
también de la educación 
pública que cumple un rol 
fundamental. Yo soy hija 
de la educación pública, 
por lo tanto, me gustaría 
poder aportar desde esta 
visión de la pedagogía en 
ese espacio de decisión 
hacia donde se van los 
recursos”.

-A propósito de la cultura, esa es 
un área en que menos se invierte 
y cuando el país necesita recursos 
es a la que más se le quita. ¿Cómo 
analiza esa situación?

“Últimamente hemos hablado mucho 
del tema de seguridad que es una 
problemática que toca mucho a los 
vecinos y vecinas de la región y del 
país. Sin embargo cuando hablamos 
de  soluciones en materia de seguridad 
siempre hablamos de invertir en ma-
yores herramientas para Carabineros. 
Pero olvidamos un poco el rol que tiene, 
por ejemplo, el deporte o la cultura 
para poder prevenir el aumento de la 
inserción de jóvenes en delitos. Por esa 
razón, creemos que es importante poder 
fortalecer el plan de cultura. Sabemos 
que es una región que tiene grandes 
expositores a nivel musical, artístico, 
cultural. Sin embargo, siempre se tiene 
que estar peleando mucho el tema de 
los recursos y la idea es que se puedan 
democratizar estos recursos y pue-

dan llegar a todos y todas. Tenemos 
comunas a cuatro horas de distancia 
que lamentablemente ven mucho más 
lejanas estas instancias culturales. 
Así que creemos que el rol que tiene 
el gobierno y el Consejo Regional es 
democratizar los recursos”.

-Usted mencionaba la sequía, que 
es una situación complicada en la 
región. ¿Cómo debería ser enfren-
tada? ¿Construyendo más embalses 
o aplicando más tecnología?

“Hay algunas medidas que son a 
mediano plazo. Hemos escuchado 
bastante lo relacionado con la cons-
trucción de embalses a menor escala, 
porque por la sequía los embalses a 
gran escala como estamos acostum-
brados ya no cumplen la función. Pero 
paralelamente también tenemos otras 
iniciativas de la mano de la tecnología,  
como modernizar los sistemas de 
riego. Pero también apuntamos a un 
cambio respecto de lo productivo e ir 
adaptándonos a la realidad regional 
donde, por ejemplo, en materia de la 

uva pisquera se siembra menos en 
comparación a la uva de mesa que tiene 
una mayor exigencia del recurso hídrico. 
Entonces, también vamos a tener que 
comenzar a estudiar esa línea, porque 
la crisis hídrica y el cambio climático 
llegó para quedarse y vamos a tener 
que adaptarnos”.

-En términos políticos, usted como 
persona de izquierda, ¿está dispuesta 
a trabajar transversalmente con el 
resto de los consejeros o cree que 
hay cosas que son intransables?

“La disposición para poder trabajar en 
forma transversal está, principalmente 
porque la función del Consejo Regional 
también es poder llegar a acuerdos 
para financiar proyectos que van a 
financiar toda la región. Entonces, 
ahí lo que espera la ciudadanía es 
que a pesar de los colores políticos 
podamos tener siempre en el centro 
el bien común. En ese sentido vamos 
con mucha disposición de poder tra-
bajar con todos los colores políticos, 
claramente no dejando de lado nuestra 

ideología que  nos empuja a fortalecer 
un nuevo modelo de desarrollo para 
la Región de Coquimbo, pero con la 
disposición a trabajar y a fiscalizar que 
es lo que nos corresponde”.

-Antes que fuera consejera regio-
nal, ¿le incomodó lo que pasó con 
la administración pasada de Krist 
Naranjo?

“Sí, totalmente. Yo creo que a todos y 
todas las ciudadanas de la región que 
confiamos en esta figura que venía 
más de este mundo no tan partidista, 
ecologista y que pusimos nuestra 
esperanza en ese proyecto, confiamos 
en que podía trabajar de una forma 
distinta. Sin embargo, nos indignó 
porque le hizo mucho daño a la región 
y en la inversión presupuestaria, pero 
creo que hay un ejemplo que nos dejó 
la administración del Consejo Regional 
saliente, y tiene que ver con que cuando 
hay un mal liderazgo el colectivo se 
puso de acuerdo y primó el bien co-
mún. Ahí los consejeros y consejeras 
regionales salientes cumplieron un rol 
fundamental para poder amortiguar un 
poco lo que fue la mala gestión de la 
exgobernadora”.

-¿Le dolió que no saliera electo 
Javier Vega?

“Sí, totalmente. Era nuestro proyecto 
político y que creíamos el más acorde 
para poder superar ciertas problemá-
ticas que tenemos en la región. Sin 
embargo, somos respetuosos de los 
procesos democráticos y la ciudadanía 
se expresó y respetamos la decisión 
que se tomó y tenemos la disposición 
para trabajar con el gobernador actual 

en pos de mejoras para la 
Región de Coquimbo”.

-¿Cuáles son las espe-
ranzas que tiene como 
consejera?

“Primero que todo, la mo-
tivación de poder hacer el 
trabajo como corresponde, 
poder tener mucho desplie-
gue territorial, pero también 

poder financiar obras relacionadas con 
materia de salud como más construc-
ción de CESFAM. También esperamos 
que el nuevo gobernador pueda tomar 
algunas de las propuestas que teníamos 
con nuestro candidato Javier Vega. Por 
ejemplo, lo relacionado con la tercera 
línea de los buses eléctricos hacia 
Tierras Blancas, que es un sector que 
quedó excluido de la licitación”.

-¿Qué le significa ser consejera?
“El sentido que tiene ser la conse-

jera regional más joven con 26 años, 
eso me motiva y también por ser la 
segunda mayoría más votada. Creo 
que históricamente la juventud ha 
quedado excluida de los espacios de 
decisión y hoy con el voto obligatorio 
muchos jóvenes sí o sí tienen que 
tomar una decisión respecto de alguna 
autoridad o sobre quienes tienen que 
tomar decisiones, y creemos que se 
puso la confianza en las mujeres y en 
la juventud. Esperamos que nuestra 
línea de trabajo pueda ir fortaleciendo la 
organización de estos grupos etarios”.

La miembro más joven del CORE elegida en las últimas elecciones explica 
que una de las razones que la llevó a postular es precisamente porque las 

generaciones más jóvenes generalmente no acceden a este tipo de instancia. 
De todas formas, dijo estar dispuesta a trabajar transversalmente por el bien 

de la región.

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Óscar Rosales Cid
Candidato a consejero nacional 
del Colegio de Periodistas

Te invito a participar de las elec-
ciones del Colegio de Periodistas 
de Chile que se realizarán el próxi-
mo 26 y 27 de diciembre.
Vota seguro, vota por tus dere-
chos, por un mejor colegio cons-
truido entre tod@s y porque 
tus aspiraciones como co-
legiado y colegiada se 
concreten. 
Vota Óscar 
Rosales Cid

“Por un colegio para todas y todos”

Coquimbo saldrá a buscar un volante
ante el alejamiento de Brian Fernández

TAMBIÉN PRETENDE UN CENTRO DELANTERO

Un par de nombres pretende incorporar el pirata en el plano ofensivo. En cuanto a la defensa 
y portería ya están definidos los puestos.

El proceso de pretemporada de Coquimbo 
Unido se ha desarrollado sin alteraciones 
en la última quincena de diciembre, salvo 
por la partida de Brian Fernández.

EL DÍA

EL DÍA

Inesperada resultó la 
partida del futbolista 

trasandino, quien alcanzó 
a permanecer 12 días en la 
comuna-puerto, hecho que 
hizo cambiar los planes en 
la administración del club 
al tener que salir a buscar 
un nuevo centrocampista 

ofensivo.

Semana navideña y el mercado del 
fútbol chileno sigue su avance. 

En ese marco, Coquimbo Unido ex-
perimentó una baja de consideración 
luego de poner punto final al vínculo 
del mediocampista argentino Brian 
Fernández, quien el lunes regresó a 
su país. Cabe recordar que el conjunto 
aurinegro había incorporado a ocho 
jugadores que se sumaban a la base 
de la plantilla que se mantuvo desde 
la campaña de este 2024.

Sin embargo, este hecho hará que el 
pirata salga nuevamente al mercado 
a buscar un jugador que pueda cubrir 
la salida de Fernández, más cuando el 
objetivo estaba puesto en la consecución 
de un delantero de área, que ha sido el 
talón de Aquiles en este proceso de 
conformación de la plantilla que ha 
estructurado el cuerpo técnico que 
encabeza Esteban González.

Para ello se habló de Leandro Garate, 
delantero que ya conoce el ADN del 
pirata, aunque traerlo a Chile desde 
Argentina tendría un alto costo para el 
club. Otra opción es Joaquín Larrivey, 
de Magallanes, un anhelo de años de 
los administradores porteños, aunque 
el experimentado ariete siempre ha 
mostrado su deseo de no salir de la 
capital del país. En las últimas horas, 
también se habló que estarían tras el 
exdelantero de Unión Española, Leandro 
Benegas, quien ha sonado para llegar al 
puerto cada vez que se abre el mercado 
de pases.

En medio de la fase inicial del proceso 
de temporada, que desde enero próximo 
tendrá una nueva etapa con encuentros 
amistosos - entre ellos los de la Copa 
Verano ante Universidad de Chile y 
Godoy Cruz de Mendoza, Argentina 
- Coquimbo Unido anunció la incorpo-
ración de Nahuel Donadell proveniente 

de Cobreloa, Gonzalo Flores (ex Santa 
Cruz) y Salvador Cordero que terminó 
su vínculo con Antofagasta. También 
proveniente del elenco puma, se in-
corporó el lateral diestro Lukas Soza.

A ellos se suman los retornos de 
Francisco Salinas, que estuvo a prés-
tamo en San Felipe y el mediocampista 
argentino, Matías Palavecino, quien el 
último semestre del año jugó en el Club 
Atlético Belgrano de su país.

El conjunto filibustero, en tanto, man-
tiene la base de su estructura de este 
año tras renovar los vínculos con el 
portero Diego Sánchez, los defensores 
Bruno Cabrera, Manuel Fernández, Elvis 
Hernández, Juan Cornejo, Sebastián 
Cabrera, Sebastián Galani, Alejandro 
Camargo, Dylan Glaby,  Benjamín 
Chandía, Nicolás Johansen y Alejandro 
Azócar, titularísimos de la campaña 
2024 que los hizo terminar en el octavo 
lugar con 45 unidades.

En la travesía del pirata también se 
mantienen Cristóbal Dorador, Matías 
Alvarado, Alejandro Martín Mundaca y 
Axel Cortés, entre otros, como también 
una patrulla de diez  jugadores ascen-
didos al primer equipo, provenientes de 
la cantera aurinegra.

Sin embargo, el club también vio partir 
a su lateral Dylan Escobar, quien pasó 
a la Universidad Católica en calidad 
de préstamo con opción de compra. 
También están a la espera de lo que 
pueda ocurrir con el volante mixto Dylan 
Glaby, quien estaría siendo tentado 
para emigrar del puerto.

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

DEFUNCIÓN 

Con mucha pena comunicamos el 
sensible fallecimiento de quien 
fuera en vida,  Padre, Nonno, 
Bisnonno, Tío, Hermano, Cuñado 
y Suegro señor: 

FABRIZIO
BORTOLOTTI CRISTELE

LA FAMILIA 

Está siendo velado en la Iglesia San Francisco, donde hoy 

miércoles 25 de diciembre se oficiará una misa a las 10:30 horas 

y posteriormente su sepultación se realizará en el Cementerio 

Municipal de La Serena.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA 

Se acaba el año deportivo y una de 
las pocas disciplinas que mantiene 
acción estable es el boxeo.

Sin ir más lejos, este fin de semana 
se desarrolló la gran velada con la 

revancha entre el campeón de 
los pesos pesados de los cua
tro principales organismos, el 
ucraniano Oleksander Usyk, y 
el gigante británico Tyson Fury. 
Recordemos que en el primer 
combate entre ambos, el eslavo 
ganó por decisión dividida.

El espectáculo tuvo como pelea 
estelar la del también ucraniano 
Serhii Bohachuk y el uzbeko Israil 
Madrimov, que vienen de sendas 
derrotas por puntos, aunque ante 
adversarios de fuste en la división 

superwelter, como Virgil Ortiz Jr. 
y el recién ascendido Terence 
Crawford, ambos invictos.

Por otra parte, y como ya es 
costumbre, Japón nos vuelve 
a regalar un evento de primera 
categoría en plenas fiestas de 
fin de año, cuando el argentino 

Fernando “Puma” Martínez, 
campeón supermosca de la 
Asociación Mundial de Boxeo 
y de la Federación Internacional 
de Boxeo, dispute la revancha 
contra el nipón Kazuto Ioka, a 
quien despojó del título meses 
atrás, por decisión. 

Y si bien estaba previsto que 
una semana antes, en plena 
Navidad, el indiscutido cam
peón del peso supergallo, el 
japonés Naoya Inoue, peleara 
ante el invicto australiano Sam 

Goodman, el combate se pospuso 
un mes, por un corte sufrido por 
el oceánico.

De todos modos, el 2024 aún 
tiene un par de episodios para 
que los fanáticos puedan apre
ciar a algunos de los principales 
exponentes del momento, tanto 
en pesos pequeños como en los 
de mayor envergadura.

Un cierre a la altura de una 
temporada que tuvo varias con
sagraciones y más de alguna 
sorpresa.

Cierre del año

La cartelera de boxeo in-
ternacional culmina este 
año 2024 con tres vela-
das de primerísimo nivel 

técnico. 

Masivo cierre de los talleres deportivos 
y recreativos en Tierras Blancas 

EN EL GIMNASIO MUNICIPAL

Las alumnas que participan en los talleres son quienes más valoran la oportunidad que 
actividades como éstas les entregan para mejorar su calidad de vida. 

CEDIDA

La jornada contó con la participación de más de un 
centenar de personas distribuidas en agrupaciones y 
organizaciones que trabajan por mejorar la calidad de 

vida de las personas.

La gala de cierre de los talleres deporti
vos y recreativos enfocados a personas y 
agrupaciones con discapacidad, adultos 
mayores y mujeres deportistas jefas de 
hogar, resultó todo un éxito. 

A través de esta actividad, realizada 
en Tierras Blancas, se puso término a 
los 12 talleres en los que participaron 
juntas de vecinos, CESFAM, CESAM 
y grupos de gimnasia de la localidad.

En la oportunidad se presentaron 
más de 120 bailarines con diferentes 
coreografías ya sean románticas, emo
tivas, folclóricas, bailes de Navidad, 
árabes o salsa.

Asimismo, se entregaron recono
cimientos a todos los grupos que se 
presentaron y a un integrante de cada 
uno de ellos por su apoyo durante 
el año hacia sus compañeros y a los 
profesores. 

Una de las participantes en el área 
de gimnasia, Angelica Muñoz, afirmó 

que se llevó a cabo un lindo trabajo. 
“La mayoría somos dueñas de casa. 
Estamos muy contentas porque esta 
muestra nos permite reír, bailar, hablar, 
escucharse. Aparte de hacer ejercicio, 
la pasamos muy bien, nos olvidamos de 
nuestros problemas, hacemos amigas 
y compañeras”, afirmó. 

Al mismo tiempo, aprovechó la opo
tunidad de agradece a quienes hicieron 
posible la clausura de las actividades. 
“Hay que agradecer por la gala ma
ravillosa, que fue un espectáculo de 
distintos grupos, donde mostramos 
el trabajo de todo un año, con mucho 
amor y respeto”, valoró.

En el mismo tenor, se mostró Ana 
María Tejada, del grupo “Bailando por 
la Vida”, quien destacó que a través de 
estos talleres tienen una gran posibilidad 
de experimentar grandes sensaciones. 
“Quiero agradecer todas las oportuni
dades que nos dieron, porque realmente 
para nosotros es muy satisfactorio, ya 
que con esto la vida nos cambia un 
montón. Nos sentimos mas seguras, 
y nos dan ganas para seguir haciendo 
cosas, como el bailar. Muchas creían 
que esto no era para ellas, pero acá 
hemos aprendido montón”, valoró.

Alex Valencia, en tanto, puntualizó 
que desde el área emocional, los ta
lleres cobran mucha relevancia. “Para 
mí, los talleres que se realizan son 
muy buenos, y sobre todo desde el 
área emocional, para sociabilizar y en 
el aspecto físico. Es muy beneficioso 
participar, y para mi es maravilloso poder 
bailar, y demostrar que uno es capaz 
de hacer cosas tan maravillosas como 
las representaciones, y la respuesta del 
público es maravillosa. Nosotros nos 
sentimos muy bien”, manifestó.    

Finalmente el seremi de Deporte, 
Patricio Berríos, resaltó el hecho de 
trabajar de manera mancomunada con 
el municipio de Coquimbo y anunció 
que en 2025 el gimnasio recibirá una 
millonaria inversión. “Estoy contento 
que nuestra gente tenga acceso a estos 
talleres impartidos tanto por el IND como 
por el municipio de Coquimbo. Es un 
espacio que se necesita fortalecer, por lo 
tanto, durante el año 2025 el MINDEP 
e IND realizarán una inversión en el 
gimnasio de más de $320 millones, 
los que sumando recursos municipales, 
van a generar la mejora de este espacio 
tan necesario para nuestra comunidad 
en general”, afirmó. 

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Usted vale mucho 
como persona así es que 
busque una persona que 
realmente valore quien es 
usted. SALUD: Descanse y 
procure no desperdicias sus 
energías. DINERO: Las buenas 
ideas deben ser presentadas 
a sus superiores. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 4.

AMOR: La vida no se trata 
de quedar bien con las per-
sonas, sino de ser honestos 
con los sentimientos en todo 
momento. SALUD: La fuerza 
de voluntad puede hacer 
mucho a la hora de controlar 
los vicios. DINERO: No olvide 
enfocarse hacia sus metas. 
COLOR: Fucsia. NÚMERO: 22.

AMOR: Es mejor que siga el 
camino que su corazón le 
está indicando. SALUD: Ojo 
con su estómago. Las yerbas 
naturales te ayudarán. DINE-
RO: Los resultados no se dan 
en forma instantánea, pero 
si trabaja arduamente todo 
se irá dando. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 35.

AMOR: Si busca un consejo 
sincero alguien de su familia 
le será de mucha ayuda. SA-
LUD: El verano le sonríe como 
para que lo aproveche ha-
ciendo deporte. Eso le será de 
mucha ayuda a su condición 
de salud. DINERO: Las cosas 
irán mejorando para usted. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 26.

AMOR: Siempre hay que es-
tar dispuestos a perdonar, 
en especial ya que nadie es 
perfecto/a. SALUD: La glo-
tonería no le generará nada 
beneficioso para su salud. 
DINERO: Las discusiones con 
colegas no favorecen el tra-
bajo en equipo. COLOR: Ám-
bar. NÚMERO: 15.

AMOR: Tiene un corazón her-
moso con el cual entregar amor 
a las demás personas, no deje 
que este se enfríe por las malas 
experiencias del pasado. SALUD: 
Con una buena disposición la 
recuperación será mucho más 
rápida. DINERO: Si le ofrecen 
ayuda no debe rechazarla. CO-
LOR: Crema. NÚMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Aun es tiempo de re-
capacitar para ver si las cosas 
entre ustedes pueden volver a 
funcionar. SALUD: La salud no 
estará un 100% bien pero poco 
a poco irá mejorando. DINERO: 
No debe dejar cuentas pen-
dientes ya que estas se arras-
trarán para el próximo año. 
COLOR: Calipso. NÚMERO: 31.

AMOR: El destino puede modi-
ficarse si usted se lo propone, 
solo basta con que su cora-
zón no se cierre. SALUD: No 
deje que un problema de sa-
lud le derrumbe por completo, 
usted puede salir adelante. 
DINERO: Inicie la jornada con 
el pie derecho. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 23.

AMOR: No tema a pasar un 
momento de su vida estan-
do solo/a, esto le ayudará a 
recapacitar un poco sobre su 
vida. SALUD: Es importante 
que también trates de sanar 
tu alma. DINERO: Tenga cui-
dado con desechar alternati-
vas laborales. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 9.

AMOR: Cuidado con dejarse 
engañar por alguien que usa 
su encanto solo para alimen-
tar su ego. SALUD: Si cuida 
su alimentación el riesgo de 
diabetes disminuirá. DINERO: 
Calma ya que los problemas 
en el trabajo poco a poco irán 
disminuyendo. COLOR: Rosa-
do. NUMERO: 19.

AMOR: Debe aprender a ser 
más discreto/a cuando se 
trata de sus temas amorosos. 
SALUD: Su organismo está 
pagando las consecuencias 
de cada carrete que ha disfru-
tado. Debe cuidarse. DINERO: 
Debe hacer cambios para ad-
ministrar mejor sus recursos. 
COLOR: Celeste. NÚMERO: 14.

AMOR: No deje de tratar de 
enmendar las cosas, es épo-
ca de unión entre las perso-
nas. SALUD: Hay problemas 
debido a la falta de actividad 
física. DINERO: Las oportuni-
dades para nuevos desafíos 
estarán presentes, y deberá 
sacarle provecho. COLOR: 
Azul. NÚMERO: 7.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farma Elqui. Pje. J 496. T. Blancas.
OVALLE
Alejandro Rodríguez. Benavente 82.

Farmacias de turno
NavidadLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438



Orquesta Filarmónica de 
Coquimbo cierra 2024 con 

concierto navideño

EN EL SALÓN CONSISTORIAL PORTEÑOCerca de mil personas 
llegaron al salón auditorio 

del municipio porteño para 
disfrutar del concierto 

Sinfonía N°9 de Ludwig Van 
Beethoven.

La virtuosa alianza entre la munici-
palidad de Coquimbo y la Orquesta 
Filarmónica local cerró un año lleno 
de éxitos y progresos de parte de los 
músicos que son parte de la agrupa-
ción. El corolario de esta coalición fue 
el Concierto Navideño de la Sinfonía 
N°9 de Ludwig Van Beethoven que 
deleitó a cientos de familias en el 
salón auditorio del edificio consistorial.

Durante la presentación, que duró 
poco más de una hora, los asistentes 
disfrutaron de un programa repleto 
de emociones gracias a la genialidad 
del compositor alemán y sus obras. 
El concierto también se llevó a cabo 
en Vicuña e Illapel.

La directora de la orquesta, Ninoska 
Medel destacó lo importante que es 
realizar estas actividades. “La magia 
de la música clásica convoca a todos 
sin importar el rango etario. El trabajo 
de la fundación es tremendo, permi-
tiendo que la gente pueda disfrutar 
de manera gratuita de conciertos de 
calidad, y en este caso, de un estreno”.

El coordinador del Departamento 
de Cultura, Hugo Prado, hizo énfasis 

Durante un poco más de una hora se extendió el concierto Sinfonía N°9 de Ludwig Van Beethoven en Coquimbo, iniciativa que también tuvo lugar en las comunas de Vicuña e Illapel. CEDIDA

en el compromiso del municipio en 
esta materia. “El apoyo de nuestro 
alcalde y del concejo se ve reflejado 
en acciones como éstas, en un salón 
auditorio repleto de personas que 

disfrutan mucho de la música docta. 
Durante el año hemos realizado mu-
cho trabajo en terreno, con música, 
teatro, cine y distintos espectáculos 
que sirven para mejorar la calidad de 

vida de nuestros vecinos, así es que 
estamos felices con tener convoca-
torias como la de hoy”.

La asistente Rosario Díaz agradeció 
la fuerza que ha tomado Coquimbo 
en materia cultural. “Fue hermoso, es 
lindo que existan estas instancias en 
la comuna y nos vamos maravilladas 
por el trabajo que lleva adelante la 
fundación y la municipalidad”.

Satisfecho se retiró también Gabriel 
Tirado luego de la presentación. “Esto 
fue magistral, tenemos grandes mú-
sicos, hermosas voces y se están 
formando también artistas desde 
muy pequeños. Esto demuestra que 
Coquimbo en la parte cultural está 
bien y la convocatoria que tenemos 
hoy así lo demuestra”, dijo.

En lo que va de 2024, el municipio 
porteño ha ejecutado 352 activida-
des con el foco siempre puesto en la 
familia. Durante el año hubo Teatro 
a Mil, Festival de Jazz, teatro en los 
barrios, seminarios sobre Gabriela 
Mistral, exposiciones, cine, lanza-
miento de discos y libros y diversas 
acciones que buscan que Coquimbo 
se convierta en la Capital Cultural del 
Norte de Chile.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

La directora de la orquesta, Ninoska Medel, destacó que “la magia de la música clásica 
convoca a todos sin importar el rango etario”.

CEDIDA

CULTURA&ESPECTÁCULOS      I   MIÉRCOLES 25 DE DICIEMBRE DE 2024  I  el Día16  I


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16

